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Сказано - сделано! 
Ровно двадцать лет назад 10 июля 1994 года прошел второй тур первых 

президентских выборов в Беларуси 

Вот цифры 
Центризбиркома. В списки было 
включено 7.476.205 
избирателей. Проголосовал 
5.278.331 человек. 80,34 
процента - за молодого политика 
Александра Лукашенко. Его 
соперник от действующей тогда 
власти набрал только 14,17 
процента голосов. С этого 
момента открывается новая 
страница развития независимой 
Беларуси. 

Широка и необозрима 
река Времени. Кажется, все это 
было так недавно - острые 
политические дебаты, волна 

народного доверия, избравшая своего Президента,  сомнения одних, непримиримая 
конфронтация других, - на самом деле это время вобрало в себя множество событий, 
фактов, которые несомненно еще будут изучаться историками. Однако совершенно 
понятно, что 10 июля 1994 года стало одной из главнейших вех новейшей истории на 
пути развития белорусского народа и государства. 

Сегодня мы кратко прокомментируем предвыборные программы А.Г.Лукашенко, 
сразу же обратим внимание, как в них последовательно и прямо отражены как 
замыслы, так и реализация, стратегия развития белорусского государства, общества и 
человека. "Отвести народ от пропасти" - это 1994 год, первая предвыборная 
программа. В ее сущностном содержании звучит набат: Беларусь оказалась перед 
угрозой исчезновения! Люди согласились с идеями А.Г.Лукашенко, общество было 
мобилизовано - в итоге страна была не только сохранена, но начала крепнуть и 
богатеть. Тогда народ впервые осознал, что Программа - не набор политических 
лозунгов, не популизм, а выверенная стратегическая линия, что А.Г.Лукашенко не 
бросает слов на ветер - добивается своего в общих интересах! Общество  всем 
сердцем одобрило предвыборную Программу "Вместе за сильную и процветающую 
Беларусь!" (2001 год). Ее принципиальные положения также были реализованы. В 2006 
году Президент обратился к избирателям с Программой "Государство для народа", 
которая была не только одобрена, но и горячо воспринята - белорусы почувствовали 
еще большую уверенность в завтрашнем дне. Предвыборная Программа "От 
сохранения - к приумножению!" (2010 год) стала программой действий, призванных 
обеспечить дальнейшее системное развитие Беларуси, создание условий для 
всестороннего развития личности человека. 

Как видим, это разные программы, привязанные к конкретным историческим 
условиям, но всех их объединяет одно: готовность Президента не только выдвинуть 
идею, но и мобилизовать общество и честно взять на себя ответственность за 
положение дел в стране. Сказано - сделано! На том стоим! 

* * * 
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Во время недавней рабочей поездки в Белыничи Президент посещал 
сыродельный завод холдинга "Бабушкина крынка". После знакомства с производством 
у Александра Лукашенко был повод вспомнить минувшие дни. Ему показали 
республиканские и местные газеты, вышедшие в июле 1994-го - сразу после первых в 
стране президентских выборов. 

Уже немного пожелтевшие газетные полосы - не просто плод журналистского 
труда. Это и страницы истории. Той самой, которую творили граждане страны. Именно 
они и являются самыми главными свидетелями эпохи. Впрочем, не только 
свидетелями. Еще и творцами. Каждый, кто в уже далеком 1994-м ставил галочку в 
бюллетене напротив "своего" кандидата, в какойто мере явился создателем той 
Беларуси, в которой мы сейчас живем. 

Я приехал в Белыничи поговорить о прошлом, настоящем и будущем с 
работниками предприятия. 

Тамара Голета руководит цехом по производству сыров. А в 1994 году, когда 
маслосырзавод был самостоятельным, возглавляла его. Вспоминает, как однажды 
вместе с другими руководителями ее позвали на встречу с кандидатом в Президенты 
Александром Лукашенко. Многого от мероприятия не ждала. Тогда мноие что-то 
говорили, а жизнь не менялась. Но тут: 

- Слушала Александра Григорьевича открыв рот. После пришла на работу 
окрыленная. И говорю своим коллегам: поверьте, Лукашенко станет Президентом - он 
сегодня говорил о том, что волнует многих давно. И не просто говорил. А показал 
выход из тупика. Ведь как мы тогда жили? Плохо. Коллегу поддерживает ведущий 
инженер-механик Александр Медведько: 

- Тяжело было в 1994-м. Современной молодежи сейчас, наверное, и не 
объяснишь, что такое дефицит, когда все по талонам - сахар, молоко,мясо. А 
некоторые продукты вроде гречки вообще лишь льготникам продавали. Плюс к этому 
мизерная зарплата, которой ни на что не хватало. В общем, состояние страны на тот 
момент можно охарактеризовать одним словом - развал. Ощущение пропасти, тупика, 
из которого не выбраться. Но кандидат Лукашенко дал надежду. И народ его 
поддержал. 

Во время выборов Александр Медведько был членом участковой избирательной 
комиссии. За явку ручается - чуть ли не 100 процентов. И многие не скрывали, что 
голосуют за своего земляка Лукашенко. Общему порыву поддался и сам: 

- О чем ни разу не пожалел! 

Приемщик молочной продукции Тамара Муравьева начало 90-х вспоминает как 
какую-то бесконечную очередь - за одеждой, продуктами, за всем... В 1989-м у нее 
родился сын. Чтобы мальчонке что-то купить, очередь в магазине приходилось 
занимать с вечера. Постоянно не хватало денег. Хотелось купить сынишке подарок, да 
не за что: 

- Не я одна так жила - практически все. Потому и озлоблены были. Кандидата в 
Президенты Лукашенко я лишь по телевизору видела да по радио слышала. Но он 
сумел убедить, что сможет сделать нашу жизнь лучше. Не обманул.А старший мастер 
Светлана Клепча вспоминает тревоги: 

- Наблюдали, как стали останавливаться предприятия в крупных городах. 
Боялась, что дойдет эта волна до Белыничей и накроет, как цунами, наш завод. А я в 
декрете. И не будет мне куда вернуться на работу. Как зарабатывать, за что жить и 
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чадо кормить? Но Лукашенко тогда смог удержать страну - не зря отдала за него свой 
голос. Помню, во время теледебатов пообещал, что запустит остановившиеся заводы. 
Слово свое сдержал. После выборов внимательно наблюдала, как предприятия стали 
возобновлять работу. Страна потихоньку становилась на ноги. 

...Смутное было время. Нынешняя молодежь, наверное, и не поверит, что такое 
возможно. Поэтому полезно иногда почитать старые газеты. Вспомнить, сравнить, 
подумать. Но мы все это пережили. Сделали свой выбор. И сегодня можем смело себе 
сказать: он был правильным. 

Павел Минченко. 

Отвести народ от пропасти (1994) 

Уже само название первой предвыборной президентской программы тогда еще 
депутата Александра Лукашенко пронизано духом того драматического времени. С 
течением лет становится однозначно ясно, почему именно это обещание легло на 
душу избирателю. 1994 год - страна фактически в разрухе. Ценники в магазинах 
меняются едва ли не по нескольку раз на день. За растущим курсом доллара не 
успеваешь следить. А в это время кандидаты, словно не видя реальных проблем 
людей, сыплют какими-то отвлеченными посулами. Кто-то обещает фантазийный 
валютный альянс с Россией. Кто-то мечтает о возврате к растерявшим доверие и 
авторитет догмам коммунистической идеологии. Кто-то в приступе безудержного 
национализма разглагольствует об этнической исключительности и призывает 
объявить Беларусь для белорусов, а остальных чуть ли не палками гнать за пределы 
страны. Но могли бы стать близкими такие тезисы людям, для которых заработная 
плата в 20 - 30 долларов - предел мечтаний? Когда в прямом смысле слова не за что 
было жить и кормить детей. Когда на дорогах вольготно чувствовали себя бандиты, а к 
разваливающейся государственной собственности уже тянулись жадные руки. 
А.Г.Лукашенко честно называл вещи своими именами. 

Из предвыборной программы А.Г.Лукашенко: 

"Мы стоим над пропастью системного кризиса государства. Даже после Великой 
Отечественной войны такого не было. Общий спад производства составил 40 
процентов. Сельское хозяйство отброшено на 20 лет назад. Инфляция в 1993 году 
составила 1.700 процентов и возрастает на 50 процентов ежемесячно. Остановлено 
производство на многих предприятиях, растет безработица. Снижается мотивация к 
производительному труду. Процветают спекуляция, насилие, размываются моральные 
устои общества, честность и порядочность становятся категориями третьего сорта. 
Преступность замахнулась не только на безопасность граждан, но и на само 
государство. Коррупция парализовала работу власти. По живому разрезаны 
традиционные связи братских народов..." 

Кандидат в Президенты Александр Лукашенко был конкретен в целях, которые 
ставит перед собой. В укрупненном виде обозначил всего три. 

"Обновленная государственная власть должна обеспечить: 

1. Приоритетное решение проблем экономики и социальной сферы - остановку 
роста цен и обнищания населения, движение общества от пропасти развала и 
социального взрыва к стабильности и прогрессу. 

2. Борьба с коррупцией, разгром мафиозных структур, правящих в государстве. 
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3. Восстановление на равноправной и взаимовыгодной основе бездарно 
уничтоженных связей с государствами, ранее входившими в состав СССР, прежде 
всего с Россией и Украиной". 

Лаконичная, но предельно конкретная программа давала представление об 
инструментарии, которым собирается пользоваться кандидат в достижении 
заявленных целей. Показывала четкую последовательность действий. Не просто 
призывала "отойти от пропасти", а объясняла, как это можно сделать. И вот здесь, 
пожалуй, самый тонкий момент. Александр Лукашенко не обещал подарить все и 
сразу. Изначально он призывал народ к единению. Ведь только сообща, доверяя друг 
другу и поддерживая ближнего, в то время можно было найти силы не переступить 
черту. За которой уже полный крах. Отсюда и ключевой посыл. 

Из предвыборной программы А.Г.Лукашенко: 

"Люди Беларуси! 

Я не обещаю вам молочных рек и кисельных берегов. Не хочу лгать. Нам всем 
придется расплачиваться за то, что мы так долго терпели несостоятельную политику 
давно обанкротившегося правительства. Предстоит большая и трудная работа, 
которую никто, кроме нас самих, не сделает. 

Отвести государство и народ от пропасти - вот первостепенная задача 
президента. 

Я верю в мудрость и трудолюбие белорусского народа. Убежден, что решение 
этой задачи нам по плечу". 

За сильную и процветающую Беларусь! (2001) 

Трудная, кропотливая и системная работа дала свои плоды - страна была 
спасена, реальная угроза ее исчезновения осталась в прошлом. Но удовлетвориться 
этим - значило отставание. Тем более что появились предпосылки для шага вперед - 
можно было ставить перед обществом новую задачу: сделать Беларусь сильной и 
процветающей. 

На фоне экономических успехов произошли и значительные политические 
изменения. На референдумах в 1995 и 1996 годах граждане поддержали изменения в 
Конституции, курс на сближение с Россией, установление равного статуса 
белорусского и русского языков, учреждение новых национальных символов и Дня 
Независимости, высказали свое мнение по поводу частной собственности на землю и 
смертной казни. Таким образом, поступательный экономический подъем на фоне 
укрепления политических институтов обеспечил основы для ориентиров развития 
государства на следующем этапе. Нам надо и дальше набираться сил, чтобы уверенно 
вести страну к процветанию. На что и нацеливала вторая предвыборная программа 
Александра Лукашенко. В документе, держа отчет перед народом, Президент 
обозначил некоторые итоги предыдущего периода. 

Из предвыборной программы А.Г.Лукашенко: 

"Пока нельзя сказать, что мы живем богато и в изобилии. Для этого, как признают 
и мои политические оппоненты, нужно работать десятилетия. Но: 

Вместе с вами мы сделали очень многое из того, что можно было сделать за 
этот короткий срок... Удержали страну от развала и анархии... Сберегли общенародную 
собственность... Не дали криминалу стать политической силой и прорваться к власти... 
Впервые за всю историю построили подлинно независимое и суверенное государство... 
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Вместе с вами мы идем своим путем постепенных преобразований и 
совершенствований..." 

Вот она, понятная всем платформа для дальнейшего движения вперед. Шаг 
сделан. Даже не один. Надо набирать темп. Президент снова называет конкретные 
ориентиры: экспорт, жилье, продовольствие. Достичь их может только образованный и 
здоровый человек. Поэтому в сфере внимания по программе-2001 наука и здоровье. 

Мотивация ясна. С советских времен белорусский "сборочный цех" имеет 
потенциал гораздо больше внутренних потребностей. Мы его сохранили и развиваем. 
Значит, активная экспансия на внешние рынки предначертана самой судьбой. Там 
наши деньги. 

Жилье... Не будет счастлив человек без своего угла. А без счастливого каждого в 
отдельности гражданина нет счастливого, нацеленного на созидание общества. Это 
аксиома. Плюс жилищное строительство тянет за собой развитие сопутствующих 
отраслей экономики. Это огромное количество рабочих мест... 

Продовольствие... Не будет сильной страна, не способная прокормить себя. 
Очень горько напомнил об этом неурожайный 1999 год. Когда из-за нехватки хлеба мы 
вынуждены были искать его за рубежом. А политическая оппозиция вставляла палки в 
колеса, призывая западных поставщиков морить белорусов голодом. Было и такое. 
Поэтому: продовольствие. За производством которого в 2001 году стояла треть 
сельского населения страны. Плюс работники перерабатывающих предприятий. Плюс 
производители сельскохозяйственной техники в городах. Всех не перечислишь. Очень 
тесно увязаны между собой отрасли нашей экономики. Именно системность и 
последовательность программы Президента и кандидата в Президенты Александра 
Лукашенко были поняты и приняты избирателем в 2001 году. 

Из предвыборной программы А.Г.Лукашенко: 

"За годы своего президентства я прожил тяжелую и долгую жизнь. Но это был 
яркий период моей жизни... Вы доверили быть мне первым Президентом, Главой 
первого независимого белорусского государства. Осознавая эту ответственность, я 
старался быть честным и справедливым... 

За мои поступки вам никогда не было и не будет стыдно. 

Мой первый опыт президентства - перед вами. Я не стыжусь его. Я сегодня могу 
честно смотреть вам в глаза, ибо у меня не было, нет и не будет иных интересов, 
кроме интересов государства и его граждан". 

Прямая речь 

Иван Янчарский, генеральный директор ОАО "МАПИД", заслуженный строитель 
Беларуси: 

- С 2001 по 2010-й МАПИД нарастил объемы работ в 2,5 раза. Естественно, это 
самым благоприятным образом сказалось на множестве показателей. Появились 
новые высокодоходные рабочие места, выросли инвестиции. Около 80 процентов 
возводимого нами жилья предназначалось нуждающимся. Это наш вклад в решение 
важнейшей для страны социальной задачи. И работа продолжается. 

Понять белорусский прогресс в жилищном строительстве легко в сравнении. В 
прошлом году во всей Литве жилья было построено меньше, чем сдал один лишь 
МАПИД в Минске! В Латвии новые жилые "квадраты" и вовсе почти не появляются, 
удручающая ситуация и в Украине. А в Беларуси это один из важнейших 
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государственных приоритетов. Пункт предвыборной программы Президента 2001 года - 
"в новом пятилетии квартиры и дома будут строиться еще активнее" - был выполнен и 
перевыполнен! И эта установка актуальна и сегодня, и завтра. И хоть возможности 
Минска ограничены, есть отличный проект городов-спутников. Жилищному 
строительству как одному из локомотивов экономики хватает возможностей проявить 
себя. 

Алексей Скакун, председатель СПК "Остромечево", заслуженный работник 
сельского хозяйства, доктор экономических наук, член-корреспондент НАН: 

- Понятие "продовольственная безопасность" имеет глубокий научный, 
государственный и, конечно же, политический смысл. Продовольствие - безусловный 
приоритет во все времена и для любой страны. И то, что оно среди основ 
президентской политики, - логично. 

Охватывая взглядом двадцатилетний период развития села, хочется сказать вот 
о чем. Главным условием успеха было то, что при реформировании АПК был взят курс 
на самую эффективную организационно-хозяйственную форму - кооперацию. Она 
предотвращает дробление земли и всех основных ресурсов, которые определяют 
уровень хозяйствования. Понимаю, что однозначное решение на этот счет было 
принять непросто. Изучался опыт разных стран. Сравнивался с тем, что мы имели на 
селе раньше. Мудрость была в намерении не ломать то, что есть. А делать его лучше. 
В итоге был выбран правильный путь, ориентированный преимущественно на крупное 
высокотехнологичное производство. И это принесло очевидные результаты, 
подтвердив, что предвыборная программа А.Г.Лукашенко - это тщательно выверенная 
стратегия развития и государства, и общества, и человека. 

Владимир Шимов, ректор Белорусского государственного экономического 
университета, в 1996 - 2002 годах министр экономики: 

- Александр Лукашенко, став Президентом, получил очень непростое, я бы 
сказал, чрезвычайно проблемное экономическое наследство. Была поставлена задача 
остановить дальнейшую деградацию экономики, ее сползание в пучину хаоса и 
социального взрыва. И решена она была уже в течение 1995 года и первой половины 
1996-го. На это была нацелена Программа неотложных мер по выходу экономики из 
кризиса, утвержденная в сентябре 1994 года. 

Главный результат того периода я вижу в том, что в стране не были допущены 
шоковый сценарий "развития экономики", огульное разгосударствление и 
необдуманная приватизация. Политика социальной ответственности Президента перед 
народом позволила получить столь нужные вотум доверия населения и ресурс 
времени для проведения сложных и достаточно болезненных реформ. 

Последовательно стали формироваться приоритеты развития экономики, среди 
которых достойное и первостепенное место заняла политика наращивания экспорта. 
Надо было восстанавливать разрушенные связи. Это, безусловно, требовало 
колоссальных усилий. Но в конечном итоге положительный результат был достигнут: 
существенно вырос ВВП страны, который сегодня значительно превзошел показатели 
1990 года, несопоставимо вырос и экспорт товаров и услуг. 

Но, безусловно, останавливаться на достигнутом нельзя. Необходима 
дальнейшая диверсификация и рынков сбыта, и номенклатуры товаров и услуг, 
повышение их конкурентоспособности за счет радикального снижения материало- и 
энергоемкой продукции, роста производительности труда. Это все в первую очередь 

http://nasb.gov.by/rus/


Источник: “Рэспубліка” – 2014-07-10 
Источник: “Сельская газета” – 
Источник: “Советская Белоруссия” – 
 

«Советская Белоруссия». Сказано – сделано! 

2014-07-10 
2014-07-10 

 

предполагает техническое и технологическое перевооружение производства на 
высокотехнологичной, инновационной основе. 

Поэтому тысячу раз прав Президент, когда требует от министерств и 
руководителей предприятий не просто выходить на внешние рынки, а агрессивно 
проталкиваться туда, "бежать" значительно быстрее наших конкурентов, менять 
технологии, объединяться с крупнейшими мировыми производителями на 
взаимовыгодной основе и на новых межнациональных и транснациональных 
принципах. 

 

Государство для народа (2006) 

Середина двухтысячных - это период уверенного роста. Оценив это, на 
референдуме в октябре 2004 года народ разрешает Александру Лукашенко 
баллотироваться на следующий срок. В предвыборной программе 2006 года Президент 
констатирует: Беларусь сегодня - страна, в которой хочется жить, работать и растить 
детей. За прошедшие 10 лет нам удалось удвоить валовой внутренний продукт. 
Полностью решить продовольственную проблему. Увеличить инвестиции и выпуск 
промышленной продукции в 2,5 раза, а объем внешней торговли - почти в 3 раза. 

В стране царит мир и согласие. Мы строим жилье и многочисленные социальные 
объекты. Если в первые годы становления государственности ее надо было спасать, 
потом всеми силами укреплять, то теперь подошло время ставить перед собой задачи 
иного порядка. Рост материального благосостояния граждан, безусловно, важен. Эта 
цель не снимается. Как и работа на дальнейший прогресс в экономике. Однако 
очевидно, что это не может быть самоцелью. Все достижения должны быть 
ориентированы на повышение качества жизни в широком смысле. Окрепшее 
государство должно по максимуму концентрировать ресурсы на создание комфорта 
для людей. Начинается период обустройства нашего общего дома. 

Из предвыборной программы А.Г.Лукашенко: 

"Республика Беларусь - молодое государство. Но у нас уже есть бесценный опыт 
консолидации общества как по преодолению кризиса, так и для успешного выполнения 
напряженных программ социально-экономического развития. 

Все эти годы мы работали вместе, чтобы утвердить независимость и 
суверенитет родной Беларуси. 

У нас нет значительных природных ресурсов. Люди - вот главный источник 
нашего богатства. И свою основную задачу вижу в первую очередь в обеспечении в 
стране высокого качества жизни". 

Программой ставится задача в полной мере ориентировать все уровни власти на 
службу народу. Человек перед лицом государственных служб не должен чувствовать 
себя просителем. Для этого в течение последующих лет в стране будет создана 
полноценная система "Одно окно". Граждане избавятся от необходимости ходить по 
кабинетам и стоять в очередях, собирая какие-либо справки. Будет определен 
исчерпывающий перечень административных процедур с четким алгоритмом 
обращения в те или иные инстанции. На особый контроль берется работа 
госучреждений с обращениями граждан. 
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Впервые ставятся и конкретные задачи для решения демографической 
проблемы. Это не значит, что она не тревожила раньше. Просто для системной работы 
требовалась тщательная подготовка соответствующей базы. Теперь у государства есть 
возможность запустить социальные инструменты стимулирования рождаемости. 
Ощутимо помогать многодетным семьям в строительстве и приобретении жилья. 
Направлять значительные ассигнования на модернизацию системы здравоохранения. 
И, глядя с высоты нынешнего времени, отчетливо видно, какой огромный шаг в своем 
развитии сделало наше здравоохранение. Оснащение самое современное. Запущена 
система, стимулирующая медиков к повышению своей квалификации. В итоге в стране 
динамично развиваются не только традиционные школы, но и появляются абсолютно 
новые. Самый яркий пример - взрывной прогресс в трансплантологии. 

Следующая пятилетка изменит и лицо белорусской деревни. За год до выборов 
запущена масштабная программа возрождения и развития села. От точечных 
мероприятий государство переходит к масштабному инвестированию в 
агропромышленный комплекс. Причем не только в его экономику, но и социальный 
сектор. По всей стране создаются агрогородки, где есть все необходимое для 
комфорта современного человека. Отличия между городом и деревней стираются. 
Здесь тоже заметно уверенное движение к новому качеству жизни. Программа 
Президента стала не какой-то абстрактной "дорожной картой", а системным 
стратегическим документом, который позволил сделать очередные шаги в 
поступательном движении вперед. 

Из предвыборной программы А.Г.Лукашенко: 

"Сегодня страна находится на подъеме. И первостепенная задача заключается в 
том, чтобы продолжить уверенное восхождение, не скатиться в пропасть 
экономических и социально-политических потрясений. Нам надо сделать наше 
государство удобным и комфортным для жизни наших людей. Государством для 
народа. 

У нас есть будущее. И нам его созидать". 

Прямая речь 

Светлана Шилова, заместитель председателя Постоянной комиссии Палаты 
представителей по здравоохранению, физической культуре, семейной и молодежной 
политике, главный акушер-гинеколог Министерства здравоохранения в 2006 - 2008 
годах: 

- Специалисты хорошо помнят, чем обернулись для нашей семейной политики 
конец 90-х - начало 2000-х. Резкое увеличение абортов и как следствие - 
катастрофический спад рождаемости, ежегодная убыль населения на десятки тысяч 
человек. Молодому белорусскому государству необходимо было более чем серьезно 
отнестись к решению этой проблемы. Именно в это непростое время по поручению 
Президента была разработана и начала воплощаться в жизнь Программа 
демографической безопасности, сыгравшая важнейшую роль в укреплении института 
семьи и брака. По всей стране начали открываться перинатальные центры, 
поликлиники и больницы получили возможность закупать современное оборудование, 
проводились заграничные стажировки для медицинского персонала. Особый акцент 
сделали на жилищной политике для многодетных семей. Таких беспрецедентных льгот 
до сих пор нет во многих странах мира. Даже очень богатых. Благодаря этим мерам 
сегодня Беларусь по показателям младенческой и материнской смертности входит в 
десятку передовых стран. Строительство жилья для молодых семей, значительное 
повышение денежных пособий по уходу за ребенком, гарантии сохранения за 
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матерями рабочих мест... Все эти меры дали зримый результат. За последние 20 лет у 
нас в десять раз снизилось количество абортов, а в семьях все чаще стали появляться 
на свет вторые и третьи малыши. Конечно, останавливаться на достигнутом рано, но 
уже сегодня можно с уверенностью сказать, что у белорусской семьи большое 
будущее. А здоровая полноценная семья, как известно, - залог стабильности и 
процветания государства. 

Леонид Козик, депутат Верховного Совета 12-го созыва, ныне председатель 
Федерации профсоюзов Беларуси: 

- Я впервые встретил Александра Григорьевича Лукашенко 11 апреля 1990 года: 
мы были избраны депутатами Верховного Совета, оба участвовали в подготовке 
первой сессии. Уже тогда я увидел целеустремленного, ставившего перед собой 
глобальные задачи человека. Сразу не всем было понятно, чего хочет новый 
Президент. Но время показало, что он оказался прав. Я, понимая его уровень, 
направленность его мыслей, всегда старался его поддержать и открыто об этом 
говорил. 

То, что он сделал за 20 лет, достойно уважения. Не каждому это удалось бы. И 
тем более не удалось, если бы мы на этом этапе меняли президента каждые 5 или 
даже 10 лет. В Беларуси сделано главное: построено настоящее, не декларативное, 
государство для народа. В полном соответствии с предвыборной программой 
Александра Лукашенко человек перестал перед лицом государственных служб 
чувствовать себя просителем, при этом профсоюзы стали надежным помощником и 
защитником трудящихся. Вы помните, был период, когда профсоюзные функционеры 
забыли о своей миссии. Увлеклись политикой, будоражили людей, откровенно 
провоцировали раскол в обществе. Но люди быстро разобрались, к чему их 
подталкивают. И позже Президент настоятельно рекомендовал профсоюзам вернуться 
к истокам. В центре должен быть человек. Прочее - наносное. И сегодня уверенно могу 
говорить о том, что эта задача выполнена. Люди к нам идут, потому что доверяют. 
Знают, что профсоюз в сложной ситуации всегда подставит крепкое плечо. И это тоже 
важный элемент государства для народа. 

Владимир Карягин, председатель президиума Республиканской конфедерации 
предпринимательства: 

- За эти 8 лет, с тех пор как развитие деловой инициативы объявлено одним из 
приоритетов, сделано действительно многое. Законодательно оформлен и однозначно 
трактуется вектор развития предпринимательства. Директива Президента № 4 "О 
развитии предпринимательской инициативы и стимулировании деловой активности в 
Республике Беларусь" содержит норму прямого действия о развитии диалога бизнес-
союзов и ассоциаций с властью. Всем органам госуправления в общем-то положено 
при подготовке нормативно-правовых актов, касающихся деятельности бизнеса, вести 
диалог с предпринимательскими структурами. Интересоваться их предложениями и 
замечаниями. И здесь идет в основном конструктивное взаимодействие. 

Деловое сообщество имеет площадки, на которых можно вести этот важный 
диалог. Мы готовим ежегодный документ - Национальную платформу бизнеса 
Беларуси. В ней оформлены основные наши предложения. Платформа доступна всем 
заинтересованным, ее мы направляем Президенту и Правительству. В Совмине 
проходят уже ставшие традиционными заседания, где наши идеи рассматриваются. 
Активно работает Совет по развитию предпринимательства при Президенте. Конечно, 
всегда хочется большего. Но тот вклад, который вносит частный сектор в развитие 
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экономики, уже сейчас трудно переоценить. Слова из предвыборной программы стали 
делами! 

От сохранения - к приумножению! (2010) 

Сегодня - время огромных скоростей. Мир меняется стремительно, не оставляя 
шансов на успех тем, кто живет правилами вчерашнего дня. По большому счету, в 
своем развитии за предыдущие годы мы взяли максимум возможного от имеющегося 
потенциала. Мы его сохранили и развили. В этом главная заслуга общества, 
сумевшего сплотиться перед выполнением жизненно важных для себя задач. 
Предвыборной программой 2010 года Александр Лукашенко ставит цель приумножить 
достигнутое. 

Из предвыборной программы А.Г.Лукашенко: 

"Мы будем выбирать дальнейший путь развития страны, будущее свое, своей 
семьи, родных и близких, нашей Беларуси!.. 

Сейчас то время, когда надо стремительно двигаться вперед и достичь 
большего. Убежден: это нам под силу. 

На избранном пути мы были реалистами: не строили "воздушных замков", не 
изменяли своим принципам! Мы делали тяжелую, но нужную для государства работу 
вместе!" 

Суть новой президентской программы состояла в том, чтобы поставить 
государственное строительство на интенсивные рельсы развития. В этом периоде 
были построены новые предприятия, укреплялись и формировались целые отрасли, 
которых в структуре экономики не было раньше. Объективно оценивая собственные 
ресурсы, государство сделало акцент на модернизацию и развитие производств, 
ориентированных на собственное сырье и интеллектуальный потенциал с 
перспективой выхода на внешние рынки. 

Примеры перед глазами. Масштабная модернизация деревообработки. 
Фактически строительство новых цементных заводов. Создание новых мощностей по 
производству энергии. Все это то, что можно увидеть и буквально пощупать руками. Но 
есть и незримые для широкой публики достижения. 

Почти незаметно, но уверенно Беларусь вошла в клуб космических держав. Мы 
научились делать собственные космические аппараты, выполняем заказы по 
производству их комплектующих для разных стран. Вместе с Россией развиваем 
собственную систему дистанционного зондирования Земли. 

Еще одна новая школа - атомная энергетика. Работы по созданию Белорусской 
АЭС идут полным ходом. И специалистами из разных стран, привлеченными к 
инспекции проекта, признано, что это будет одна из современнейших и безопасных 
станций. 

Большой шаг сделан в развитии IT-сферы. Парк высоких технологий вырос из 
идеи до заметного игрока на мировом рынке производства программного обеспечения. 
Сегодня именитые компании этой индустрии буквально выстраиваются в очередь на 
партнерство с белорусскими коллегами. Тем временем под Минском заложен 
Китайско-Белорусский индустриальный парк, желания участвовать в котором не 
скрывают мировые законодатели мод в сфере информационно-коммуникационных 
технологий. 
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По всей стране широко разворачивается процесс информатизации. Стоит задача 
создания электронного правительства. Чтобы государство для народа стало еще 
удобнее и эффективнее. 

Не забываем мы и традиционные отрасли. Последовательные и логичные 
мероприятия - от строительства современных молочнотоварных комплексов до 
углубленного научного сопровождения растениеводства - вывели продовольствие в 
разряд одной из главных экспортных позиций Беларуси. Плюс глубокая модернизация 
переработки. 

Все это то, что в предвыборной программе 2010 года Александр Лукашенко 
назвал "новым обликом белорусской экономики", цель создания которой он ставил на 
нынешний период. И, как видно, многие элементы этого проекта уже успешно 
функционируют. Приносят реальную пользу нашим людям. 

Из предвыборной программы А.Г.Лукашенко: 

"У нас с вами есть опыт. Стране не нужны эксперименты. Нам нельзя 
останавливаться, не завершив работу. Надо идти дальше. 

В преддверии выборов прошу вас только об одном: не судите по словам - судите 
по делам! 

Мы должны сохранить родную Беларусь духовно здоровой, экономически 
мощной, экологически чистой, стабильной и мирной. Чтобы все могли сказать: 
"Беларусь - страна, в которой хочется жить..." 

ВМЕСТЕ МЫ ДОСТИГНЕМ СВОИХ ЦЕЛЕЙ! 

ВМЕСТЕ МЫ - БЕЛАРУСЬ!" 

Прямая речь 

Игорь Бузовский, первый секретарь Центрального комитета Белорусского 
республиканского союза молодежи: 

- Молодежная политика в Беларуси - это целостная система, которая помогает 
молодым людям развиваться, ставить цели и достигать их. Я говорю это не ради 
похвалы собственной организации. Свидетельством тому наша работа в Совете по 
делам молодежи СНГ, Шанхайской организации сотрудничества, с европейскими 
организациями. Наши коллеги подчеркивают эффективность выстроенной системы 
работы с молодежью в Беларуси, разноплановость, широкий спектр направлений 
нашей деятельности. 

Государство уделяет развитию молодежных инициатив достаточно много 
внимания. И это не просто заявления о поддержке. Активно меняется нормативная 
база, инициативы находят законодательное закрепление. Только с прошлого года 
БРСМ инициировал выход пяти нормативно-правовых актов, касающихся 
государственной молодежной политики. Мы очень ценим то внимание и ту поддержку, 
которую нам лично оказывает Президент. И всегда рады его участию в наиболее 
значимых наших мероприятиях. Но, пожалуй, главное заключается в том, что забота о 
молодежи за эти годы оформилась в четкое направление государственной политики. 

Дмитрий Шедко, первый заместитель министра связи и информатизации: 

- По оценкам Международного союза электросвязи, Беларусь сегодня занимает 
41-е место по уровню развития информационно-коммуникационных технологий из 190 
стран. При этом по сравнению с предыдущим докладом мы поднялись на 5 позиций 
вверх. И у нас есть основания рассчитывать, что в этом году, когда будет опубликован 
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очередной обзор, наши позиции еще больше укрепятся. В Беларуси действует 
Национальная программа ускоренного развития услуг в сфере информационно-
коммуникационных технологий на 2011 - 2015 годы. В ней - амбициозная задача: к 
концу следующего года войти в топ-30 стран по развитию ИКТ. Показатели, которых мы 
сегодня достигли, уже позволяют надеяться, что она будет выполнена. 

Чем полезна информатизация для граждан и для бизнеса? Самая очевидная 
составляющая этого процесса - создание электронного правительства, возможность 
взаимодействия с государством 24 часа в сутки 7 дней в неделю, без бюрократизма и 
проволочек. Уже сегодня многие функции доступны онлайн. И нет необходимости 
записываться к чиновнику на прием или стоять в очереди. Теперь Президент ставит 
перед нами более масштабные задачи - преобразование с использованием 
информационно-коммуникационных технологий всех сфер жизни, от образования и 
здравоохранения до торговли и промышленности. Современная экономика - экономика 
знаний, технологий и инноваций. И в Беларуси есть все условия, чтобы этот потенциал 
превратился в реальные достижения. 

Евгений Пошерстник, председатель профсоюзного комитета кузнечного цеха 
Минского тракторного завода: 

- Я практически всю свою сознательную жизнь проработал в кузнечном цехе. 
Помню, как многие на заводе сожалели по поводу распада огромного государства еще 
и потому, что тогда тесно сотрудничали с Волгоградским тракторным заводом. Люди 
находились в растерянности из-за частичной занятости, малых зарплат. Надежда 
появилась с избранием в 1994 году молодого перспективного руководителя 
Александра Лукашенко. Он приезжал на завод, говорил, что мы должны сплотиться, 
работать энергично и тогда нашу продукцию будут покупать. Люди почувствовали 
поддержку, поверили, что они, их труд нужен государству. И когда с 1996 года активнее 
пошли продажи тракторов в Россию, Украину и другие страны, благосостояние и 
настроение у работников значительно улучшилось. Появился стимул и желание 
развивать производство, работать эффективно и качественно. Конечно, с одной 
стороны, было проще изготавливать одну модель трактора МТЗ-80, МТЗ-82 и иметь 
стабильный заказ. Однако мы создавали новую более мощную и перспективную 
технику. И не прогадали. 


